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韩松刚：储老师，非常高兴和您进行这次对
谈。我们就从您去年发表在《钟山》的长篇小说

《直溪》谈起吧。这部小说发表之后，评论界对此
有很多评价。李洁非称其为一部“心学”小说，张
陵说这是一部“唯美”小说，胡平则认为这是一部

“实验”小说。对于这些评价，您怎么看？
储福金：有关《直溪》的评论，我觉得都很

好。因为一部小说，能够得到多重的评说，得到
各个角度的评价，证明我的这部小说不是单线条
的。我的作品特别是早期写女性的作品，评论基
本上是一个基调。而我现在作品的表现，自我的
感觉是丰富的。比如说心学小说，是指展现了内
心世界。唯美小说是谈文体的色彩。实验小说，
是论超越了单纯传统的手法。从艺术到思想，有
了多重的丰富的表现。

韩松刚：您在《直溪》的“题记”中写道：“我曾
挂职过的金坛/那里有一个直溪镇/与小说这儿
的直溪/没有任何关系。”但具体到创作中，我认
为这段话事实上对作者提出了更高的要求，即如
何处理现实和虚构的关系、个人经验与艺术创造
的关系。对此，您能根据自己多年的创作经验谈
谈吗？

储福金：你从《直溪》“题记”，谈到现实和虚
构的关系，个人经验和艺术创造的关系，这也是
对我作品的一种评价。何向阳对这部小说的评
价是：在现实世界之上，构筑了一个独特的、优美
的艺术世界。我很喜欢。现实的小说，往往会太
具象，而想象的小说，又会显得虚幻。要在对现
实世界的反映中，通过虚构的融合，达到独特的
优美的艺术世界。禅宗道：初见山水，山是山水
是水；悟时山不是山水不是水；悟过以后，山依
然是山水依然是水。又有禅语：在那边悟了，到
这边来行履。要写好现实人生，不是就生活写
生活，就山水写山水，而要达到山依然是山，水
依然是水的境界。真正的艺术创作，自然要有
所想象，要具有形而上的意味。构筑起一个不
脱离现实生活，又具超越性的艺术世界。我在
金坛挂职，挂职时的生活和数十年身在其中的
生活，融汇到我的内心，创作时并非直接地表
现，而是在艺术表现中折射出来。无数的生活
感受，要在这一部《直溪》中表现出来，如你所说
确实是更有难度。

韩松刚：《直溪》以做梦开始，以梦醒结束，
印象中，您是一个对于“梦”特别迷恋的作家。
当然，“梦”也是文学作品中一个非常重要的主
题。《庄子》《列子》中，唐传奇《南柯太守传》《枕
中记》中都写到了“梦”，而《红楼梦》就更不用说
了，“梦”直接进入了作品的标题。另外，外国的
很多作家，如米兰·昆德拉、普鲁斯特、博尔赫
斯、黑塞等，也都写了各种各样的“梦”。可以
说，“梦”不仅是文学创作的主题，也形成了一个
艺术的谱系。您觉得“梦”和作品（《直溪》）之间
是一种什么样的关系？

储福金：所谓的梦,和我刚才回答的问题有
相通之处。很多作家以梦来表现现实世界。其
实就是一种山不是山、水不是水的过程。关键
是梦可能有一种虚幻的色彩，落实到山依然是
山、水依然是水才好。关键要能够达到对现实
世界的把握，对现实世界的超越，对现实世界的
艺术表现。

韩松刚：江苏作家素来以中短篇见长，但其
实在长篇小说创作上，也是非常有建树的。我觉
得这其中，您是一个在长篇小说结构上有探索和
思考的作家。比如《紫楼》的“组合性手法”、《心
之门》的“环套式结构”、《黑白》“开局、中盘、收
官”式的布局，都是很有特色的，这一点，我觉得
是被评论界忽视了。但我想，这其中也有一定的
原因，就是您小说的那种非常明显的诗化和散文
化的文体特征，往往使得这种结构上的经营被遮
蔽了。对于长篇小说的结构问题，您怎么看？

储福金：谈到长篇小说的结构，我觉得长篇
小说的创作，落笔很不容易，往往构思好多年才
动手写。其实艺术结构蕴含艺术表现。我不想
一部作品只是简单的故事反映。我的第一部长
篇，写紫楼十二钗：十二个县文艺女宣传队队员，
在一幢文化馆的紫楼中，演绎出各自不同的人生
故事，用十二篇中短篇来组合成长篇。其中有紫
楼、青衣、白笛、蓝湖、红墙、绿井等十二种色彩，
十二种不同性格、不同追求、不同形象与不同心
境，组合成一个色彩丰富的女性世界。《紫楼》是
我早期最主要的小说。《心之门》这部小说我用的
是环扣结构，一环扣住一环，上一环的两个主人
公中的一个，扣住下一环的主人公之一，两两相
扣，环扣之间推开了下一层门，那是愿望之门、情
爱之门、社会之门、善恶之门、信仰之门等七重门，
表现了多重形象、多重思考、多重人性。吴义勤以

“朴素的穿透”来评价这部小说。到了围棋小说
《黑白》，我的围棋小说其实有两部黑白，一部《黑
白》，还有一部《黑白·白之篇》，我用了传统和现
代两种手法。《黑白》中我用的是传统的带有故事
和情节性的手法来表现。时间从辛亥革命到抗
日战争结束。《黑白·白之篇》我用的是现代的多
重色彩的表现手法，时间从解放后一直写到当

下。其中主人公不单是上一部的陶羊子，还写了
棋王、棋王的徒弟、棋王徒弟的徒弟、棋王徒弟徒
弟的徒弟。四代棋王的不同经历、不同形象还有
各自如触觉、视觉、嗅觉等不同的特殊感觉，两部
作品合起来，表现了历史，表现了社会，表现了战
争，表现了人性，表现了时代各种不同的变化。
其中棋理也蕴含人生之理，同样用多重手法来表
现多重感觉、多重色彩、多重意识和多重的思想。
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韩松刚：除了结构上的新意，我觉得《直溪》
的语言也非常有质地，不管是对于自然世界的描
写，还是对人物情感世界的描述，抑或是那种心
灵世界的独语，都在您诗意语言的映衬中达至一
种美学的功效。事实上，这种语言的敏感，也应
该是您小说一直以来的艺术特色。但在当下的
创作中，语言的问题似乎成了小说的一个真问
题。您如何看待语言在当下的困境？

储福金：你谈到诗意语言的美学功效，让我
很高兴。从一开始创作，我就在小说的语言上下
功夫。这种下功夫也成了一种习惯。我最早的
创作是从十几岁时开始的，就是写古体诗词。那
些诗词很难发表。但是我对诗词的喜爱，一直保
持到现在。中国古代诗词在语言上是非常讲究
的，非常有意境的，非常有韵味的。我后来写的
主要是小说，偶尔我也发表一两首诗歌，而我特
别为自己所发的诗歌感到欢欣。我认为小说也
要具有美感，不是单纯表现生活的。表现艺术世
界的时候，少不了诗情画意。语言美的色彩，更
能丰富地表现艺术世界，也更能体现小说的意
境。诗的语言，禅的语言，融会了斑斓的意蕴和
深邃的意境。美不单纯是美，作为小说的美学，
更需要体现出艺术的色彩。

韩松刚：高晓声曾说您是“小说界里的婉约
派”，我想这一评价可能源于多方面要素，比如刚
才说的您小说语言的柔美和诗意，再比如您小说
中对于女性形象的青睐，最主要的还是您小说整
体上营造的那种哀婉的氛围。但其实您还写了
不少非常“阳刚”的作品，尤其是《黑白》《直溪》这
样的作品，写出了男性灵魂的奔腾，给我们呈现
出来的是一种非常阔大的生命“韧性”和精神“气
魄”。您怎么看待自己创作上的这种迥异或者说
复杂？

储福金：其实婉约的调子一直在我的作品中
延续。我最早喜欢唐诗宋词时，特别喜欢南唐后
主李煜的词，也喜欢苏东坡的带有婉约色彩的诗
词。有时候会觉得诗词一豪放，多少失去了一
种独特的色彩。那时候我坚持认为一个没有独
特表现的作家，不能算是一个真正的作家。很
长时间我以为作品外在的宽厚与社会性相连，
是容易被人叫好的。而我则坚守自己独特的表
现，婉约是我独特的风格，符合我的性格和喜
好。但创作了多少年后，我想到我追求的独特
自我，也应该是在变化在丰富的。《黑白》和《黑
白》以后的作品，你所提到的阳刚，是我作品趋
向的丰富性。此时我认为：作家的大小，在于心
的大小。需要圆融更多的东西到自己的内心之
中。要融社会，融生活，融历史，融情感，也可以
融政治。文学表现人学，人学是丰富的，这个世
界中，人生所有的一切，作家都应该圆融到自己
的内心中。行万里路，是圆融更丰富的生活，读
万卷书，是圆融更多的思想。体味真实人生中
的酸甜苦辣，还有那历史、哲学、科学、艺术乃至
宗教，都应该圆融到自己的内心世界中。心大
了，再通过独特的艺术表现出的世界，便显得
宽，显得厚。虽依然保持了一个作家的独特个
性，但这种个性的表现不再是简单的婉约或阳
刚，而是丰富多彩的。

韩松刚：说到迥异和复杂，《直溪》这部作品
可能更有代表性。《直溪》是直面生活和生命的一
部作品，而生活和生命是最说不清、道不明的。
这种复杂性，当然在诸多方面都有所反映，但我
感觉最深的是读到了一种您以前的小说中少有

的那种“批判性”，包括对人自身、对日常生活的
精神性批判。不知道这是不是我的一种误读或
者过度阐释？对此，您怎么看？

储福金：我创作多少年中一直构思并努力想
去表现的，你刚才都提到了，是真正的知音。我
写《黑白》以后，引起了一定的社会反响。我写围
棋，是区别于我与其他作家的一种独特表现。
独特是我一直所坚持的。我不想重复地写围
棋。如何再表现独特？于是，关注内心世界便
是方向。上一部长篇《念头》，已经开局。表现
内心世界，不是简单写心理分析和内心独白，心
里融了更多变得更大，所表现的外部世界的折
射更丰富复杂，这也是我追求的另一种独特。
所以这部小说你觉得有迥异和复杂，我觉得是
对我很大的夸奖。我想山依然是山、水依然是
水的境界，这山水就不是简单的山水，是宽宏的
内心世界透现出来的山水，是以唯美的手法所
表现的心学，以多重的交融所表现的实验。我
在思考中，经常会感受到深度这个词。多少年
来，大家往往会把作品所含的批判性，认为是
具有一种深度。但是我认为真正的深度，应该
是你刚提到的说不清、道不明。如果用一两句
可以总结的理论，特别是整部小说只体现了对
外在社会的一个指向明显的批判，便有了深
度，那是真正的深度吗？从诸多世界名著来
看，它们所具有的深度，都是说不清道不明
的。在《直溪》中，主人公宋正明具有自省精
神，因他挂职参加人口普查工作，他是认真
的、实实在在进行这项工作，直面生活和生
命，于是，他的自省中便有了多重感受，有对
外部的，也包括对人自身、对日常生活的精神
性批判。所能达到的山依然是山、水依然是
水的表现，同时具有了迥异和复杂。这儿我
岔开去再说一下深度，高晓声晚年时说过一句
话：“歌颂和批判都站在一条船上。但那不是
文学的船。”文学的深度须站在文学的船上。
文学所表现的意蕴和形而上，都不是一句两句
话能简单说清的。作品所具有的批判主题，如
用一两句话能说清，不管貌似有多深刻，都不具
有真正的深度。
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韩松刚：我们刚才谈的都是比较严肃的一些
问题，其实小说还有另外一种定义，那就是小说
是一种游戏，就像围棋本身也是游戏的一种。我
记得在您的早期创作中，就写过不少非常荒诞、
魔幻的现代小说，非常接近一种“游戏”状态。在

《直溪》中，我也读到一种您小说中不多见的“游
戏精神”。比如林向英的女扮男装、宋正明和林
向英之间的情感关系，甚至是在人口普查这个问
题上暴露出的种种荒诞，都有一种“游戏”意味。
对此，不知道您怎么看？

储福金：这是一个很难回答的问题。因为我
没想到过，游戏这个词跟我的小说有什么关系。
当然你所指的围棋是一种游戏，也有把社会活动
家讲成玩家的。其实推而广之，文学艺术哲学宗
教，所有的社会学，都不用那么一本正经。从某
个角度来讲，游戏也是有意义的。我一直想把小
说写好，要把小说写得很有色彩，要把小说写得
独特，表现出圆融的世界，这实在不易，要把它当
作游戏，也实在力有不逮。《直溪》中的男女主人
公，都是认真的人。宋正明的人口普查工作和他
内心的自省也都是认真的。宋正明没有游戏精
神，但在丰富复杂的现实世界中，有时认真也会
显现出某种荒诞，而有一种“游戏”意味。也许我
也觉得他们过于认真了，所以才有最后在大自然
中的超脱。

韩松刚：您说到您小说中的这种“超脱”精
神，让我想起丁帆对您的评价，他称您为“世纪之

交最后的浪漫主义作家”。他对您小说中的浪漫
主义情怀、人性的穿透力和人道主义立场给予了
很高的评价，但也表达出对于您创作中那种“难
觅知音”的遗憾。《黑白》我觉得可以看作是这种
遗憾的一次补偿，但从现实的角度看，高山流水
的畅意似乎没有难觅知音的哀愁那么具有艺术
效果，对此，您怎么看？《直溪》中，宋正明和林向
英是不是“知音”？您对“知音”的理解是不是又
有了新的维度？

储福金：自从《黑白》以后，我的围棋小说收
获了很多的反响。我的作品为更多的读者所接
受，被评论，被理解。从现实的角度看，高山流水
的畅意似乎没有难觅知音的哀愁那么具有艺术
效果，这也是我偶尔会想到的，我追求前行所获
得的，是更具艺术的高度，还是牺牲了某种独特
的意味？记得几年前，有一次看我过年时的录像
带，那里面录的是我和亲友们一起活动的影像。
周围的人都是我熟悉的，唯一一个我感到不熟悉
的，便是我自己。在创作中我追寻独特自我的表
现，而这个我却又是陌生的，却又是变化的。昨
日之我非今日之我，今日之我非明日之我，对独
特自我的艺术性的追求，是永远的。对于我来
说，表现丰富的自我，表现圆融境界的自我，表现
艺术层次提高的自我，是我创作必须走的路。这
一想法，也许正是我作为最后浪漫者的源点，在
《直溪》中，宋正明和林向英是知音，也是有缺憾
的知音。在一个艺术世界之中，他们是知音，在
现实生活中，他们会有缺憾。虽然我有着浪漫主
义的情怀，但我主基调不脱离现实主义。所以像
上面我提到的，在现实生活中诗意地表现内心世
界，而最后在大自然的美之间解脱。在现实的生
活中，正因为有丁帆兄和松刚兄这样的知音，对
我作品的理解和鼓励，才让我有信心去拓宽和圆
融内心世界，以表现出浪漫主义情怀、人性的穿
透力和人道主义立场。

韩松刚：在读《直溪》包括您以前的作品的时
候，我其实一直努力跳出“江南文化”这一既定的
审美框架，但似乎又挺难的。因为在您的作品
中，那种文化的特性和小说的表达有着一种非常
有机的融合。那种诗的、美的意象和感觉几乎是
挥之不去的、那种儒释道精神在人物形象上的反
衬也是特别鲜明的。因此，虽然是老生常谈，但
还是想请您说一说您的写作和文化传统之间的
这种深度关联吧。

储福金：我生活在江南，我对唐宋诗词的感
受和喜爱的婉约诗词，也合着江南的色彩，是滋
润的，如观在绿水中摇曳的鱼尾。这种诗意和
韵味，也曾是我的一种艺术追求。每个人的审
美都有他的特点，所以我认为，作家应该去表现
自我，这样他才能够区别于其他的作家，他才能
表现出他的独特性来。我是受江南环境的影
响，还是受我的审美情趣所规范呢？作为一个
中国作家，必然会受这种审美意味的影响。同
样，那几千年形成的儒释道文化，也是一个中国
作家必须要融会的，今年第六期的《上海文学》
杂志上发的我的中篇《别来无恙》有集中的表
现。传统文化对我影响很深，而我对西方哲学
乃至宗教的各种理论都很喜好，它们迷惑并丰
富了我的内心世界。也不管是现代的还是后现
代的，毕竟我们已经走进了现代社会，那些世界
上所有能反映变化生活的艺术创作，都会圆融
到我们的内心世界中来。

韩松刚：生活中，大家对您的印象是一个生
活的“乐天派”，但好像在您的小说中，并没有多
少快乐的东西，仿佛更多的是一种“清醒的痛
苦”和“哀伤的音调”。但我觉得您对人生的理
解和阐发也还是有变化，那就是从人生如戏的
痛苦到人生如棋的醒悟，这中间的转换当然不
是一下子完成的，而是有一个精神自觉的过
程。不知道您在创作中是否有这样一种艺术的
自觉？

储福金：我们常说人生不如意十之八九。
既然作家是表现人生的，那人生的悲剧感，是必
然要表现的。不管现实人生的态度如何，但在
艺术表现中，人生社会的根本性，总应该真实地
表现出来。这种表现便有了折射进主人公内心
世界的社会性的悲哀。孤独的悲哀，人生如流
的悲哀，无可奈何的悲哀，事不如意的悲哀，种
种悲哀是客观现实的，是世界性的。特别是一
人独处的时候，只要你倾听内心的时候，你感受
内在世界的时候，它都会从深处浮起来给人以
影响，不论在哪个时代，不论在哪个社会。所
以，悲剧往往体现伟大，这是真实地反映世界。
在现实生活中可以化解它，而在创作中，重要的
是如何表现它，让它具有对生活认识的价值，让
它具有美学的价值。让色彩具有艺术性，让感受
具有现实性。

韩松刚：如果不写作了，您会焦虑吗？您觉
得在当下时代一个作家应该写些什么，或者说还
可以写些什么呢？

储福金：有一段时间，我的身体不算很好，人
老了，总会有一些毛病，精力也不够了。好多朋
友都劝我：你有那么多作品，也算功成名就了，可

以不用写了。但我心里清楚，创作不会影响我的
身体，从根本上来说，它是支撑我生命的柱石。
几十年的创作已经成为习惯，已经成为渗透在血
液中的营养，如果不再创作，也许我会因精神不
振而身体垮掉。你所说的焦虑，我年轻的时候倒
是有过，往往会因为构思不出满意的作品而焦
虑，现在不会有了，我现在可以慢慢构思，慢慢写
作。一年可以只发一篇作品，或者一个短篇，或
者一个中篇，或者一个长篇。写中短篇的时候，
积累长篇的想法，想到一点记录下来，比如某种
能感动我的想象，从高度去观察它，从宽度去体
味它，从深度去挖掘它。我这一生喜好围棋与创
作，现在围棋已经只能观赏，无精力投入其间
了。而创作乃是终身为伴了，精力不够可以写少
些再写少些，反正不像下棋，必须连续数小时下
完一盘棋。好在我觉得还能写出更丰厚的作品
出来。

韩松刚：虽然时代已经发生了变化、写作也
在与时俱进，但是我觉得文学创作在一定意义上
始终是相通的。作为一位前辈作家，不知道您对
于当下年轻人的创作是否关注，也请您和年轻作
家们分享一点写作的经验和心得。

储福金：我对年轻作家一直是关注的，因为
我在江苏省作家协会工作期间，担任青年创作委
员会主任几十年。经过几次拜师活动，我收过几
个徒弟，和青年作家不是师生授业，而是互相影
响。关注他们的作品，对我自己的创作也有所补
充。现在的青年作家，我很欣赏他们的想象力和
才气，还有他们宽广的题材面。慢慢我的年龄大
了，再加上一些身体原因，现在看年轻作家的作
品少了。我还是想把我前面说过的两句话，再对
他们说一遍：一个在创作中没有独特表现的作
家，不能算一个真正的作家；作家的大小在于心
的大小。

作家的大小在于心的大小


